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2 「夏の教材教具展示会の取組みについて」 研究部長:辰己祐幸 

要旨 本校では令和５年度より研究部主導で夏季休業中に教材教具展示会の取組みがスタ  

ートした。本稿では、その取り組みや令和６年度へ向けた改善の取組みの様子を紹介する。ま

た令和６年度に作成した教材教具説明枠のデータを資料として別途取りまとめた。本校のセン

ター的機能の一環として、活用いただければ有難い。 

１．教材教具展示会のはじまり 

 コロナ禍以前は、夏季休業中の泉北ブロッ

ク合同相談会・公開研修会に合わせたポスタ

ー発表などが実施されていたが、コロナ以降

の中で泉北ブロック合同相談会・公開研修会

も中止になり、その流れのままポスター発表は

廃止されてしまった。  

令和４年度の夏季休業中には、小学部の有

志教員による教材教材展示会が実施された。

本校教職員のみに案内され、小学部教室内

でのこじんまりしたものであったが、他学部か

らその世界観を子どもたちと共有していくため

の丁寧に作りこまれた教材を見ることができ

たのは個人的に良い勉強の機会になった。 

その令和４年度の取り組みを受け、全校的

に全学部の公開授業を開始するのに合わせ

て、教材教具を共有する機会を設けたいと令

和５年度から研究部主導での教材教具展示

会の実施となったのである。  

教材展示会のねらいは３つである。 

・教材展示を通して、学部間での理解を深め

る。 

・教材室にある 教材 ・教具を展示し、授業力

の向上につなげる。 

・本校の教材を学校関係者に公開し、本校の

教育についての理解推進を図ると共に、特

別支援教育のセンター的機能の充実を図る。  

ただ、働き方改革の中でもあるので、研究

部が中心となって各学部の教材庫の中身を

学校全体で共有する、各教員の教材紹介は

希望者を募集するという形とした。 

 

２．令和５年度 夏の教材教具展示会 

令和５年度の教材教具展示会は、最終日

を泉北ブロック合同相談会・公開研修会と

重ねるかたちで７月２６日（水）～８月３

日（木）の７日間、和泉支援学校小中ホー
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ルにて開催した。 

前述の通り、各部の教材庫に保管されて

いるものを中心とし、有志の教材教具を併

せて展示した。 

展示会の写真を以下に掲載する。 
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令和５年度の教材教具展示会の様子につ

いては学校運営協議会でも報告し、高い評価

を受けた。その中で今後、教材データの共有

についても取組みを進めてはどうかというアド

バイスをいただいた。また教材教具の説明が

なく実物が置いただけのものも多かった。それ

らは次年度以降の課題として検討をすすめ

た。 

 

３．令和６年度へ向けた改善 

(１)地域校ニーズへのアンケート調査 

令和６年度には、「地域のニーズに合わせ

た展示を充実させるべきではないか」という

芥川校長からのアドバイスと前年度までの課

題を含めた対応として、泉北ブロック合同相

談会・公開研修会申し込みフォームに「見た

い・知りたい教材」の質問項目質問項目を追

記した。

 

そのアンケート結果を受けて、特にニーズの

高い自立活動や SSTについての教材教具

展示への協力依頼を学部会で連絡し、それぞ

れのコーナーを設置した。 

 

(２)教材教具説明枠データの作成 

教材教具の説明については枠データと見

本を用意し、必要に応じて活用してもうらうと

いう形にした。この枠データと見本についても

学部会で資料として配布した。 
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ただ、すべての展示に掲載するのは負担にな

ると考え、掲載は任意とした。 

 

(３)教材データの共有 

それまでに和泉支援学校校内では、PC内

共有フォルダとGoogle ドライブ共有フォルダ

上で教材データを共有する仕組みを研究部

が中心となって構築し、教材のデータ整理を

進めていた。 

GIGAスクール構想に伴って１人１台端末

として配布されたGIGAタブレット端末を活

用すべく、また子どもたちへの視覚支援充実

のため、校内ではアプリ「Keynote」を使って

スライドデータを作成する教員が増えていた

（併せて夏休みの ICT活用研修会でも

Keynoteを使ったスライド作成についての研

修を令和４年度から行っていた）。 

しかし、Keynoteスライドデータは、教員個

人間で AirDropで共有されることはあって

も、Googleドライブ上で共有しダウンロード

することは十分広まっていなかった。 

また地域から泉北ブロック合同相談会・公

開研修会参加者にも教材データを共有できる

ようにと考えた。そこで、有志教員の Keynote

スライドデータを入れた端末を２台設置し、

AirDropでデータを自身の iPhoneや iPad

に共有できるコーナーを設置した。 

 

(４)図書コーナーの設置  

研究部ではそれまでに職員室内印刷/放送

室に研究部おすすめ図書コーナーを設置し、

定期的にテーマを決めて本を入れ替えて貸し

出しをしてきた。  
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それらの中から、地域からのニーズが高い、

自立活動や SSTなどの書籍を自由に手に取

って読んでもらうコーナーを設置した。 

 

３．令和６年度 夏の教材教具展示会 

令和６年度の夏休みの教材教具展示会は、

最終日を泉北ブロック合同相談会・公開研修

会と重ねるかたちで、７月２４日（水）～３１日

（水）の６日間、和泉支援学校小中ホールにて

開催した。  

令和６年度の夏休みの教材教具展示会の

写真を以下に掲載する。 
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４．令和６年度アンケートより 

（１）内部アンケート（R6年度教材教具展示

会事後アンケート）  

和泉支援学校教職員からのアンケート結果

内容を以下に掲載する。 

 

 

＜教材教具展示会にご協力いただいた先生方への質問＞ 

 

 

＜教材教具展示会の感想＞ 

 

＜その他、教材教具展示会の感想があれば入力ください＞ 

・色々な教材があり、とても勉強になりました  

・毎年、教材を集めて展示するのは、とても大変だと思いますが、

とても勉強になりありがたいです。  

・教材を使用した時の効果や子どもたちの反応がどんなだった

のか気になりました。  

・他学部の教材をもう少し見たいです  

・展示された先生方、お疲れ様でした。  

・本校以外の先生方へ本校の実践を知ってもらうことのできる

貴重な機会でした。  

・寸前になって急遽展示することになって十分な説明文などを添

付できず残念でした。他の教材も実際どんな時にどんな児童

生徒にどのような目的を持って使ったのか、説明添付があれば

良いとは思いますが、そうなると大層になって展示が少なくなる

のではとも思います。  

・データをもらえてありがたかった。  

・手作りの教材がたくさんあり、参考になった。  

・昨年に引き続き、様々な教材を見ることが出来、とても勉強にな

った。 

・いつも同じ教員が出しているので、輪番制にしてはどうか？自

立活動や学習、個別課題の教材等、ブースを分けるのがよい。 

・他学部のが見れて良いと思いました。  

・真似て作ったものがあるので良かった  

・工夫された魅力ある教材を見ると、自身の教材研究意欲につ

ながっている  

・よかったです  

・先生方の熱意が伝わります！  

・自分の教材も出展すればよかったと思った。忙しくて展示の募

集しているのを知らなかった。 

・特に教職歴の浅い先生方にとったら、勉強になるいい機会だと

感じた。 

・ホームページに教材紹介をアップしたり、保護者に直に見ても

らえる機会を作ることで、もっと支援学校の意義、めざすものを

理解してもらえるのではないか。 作品展期間中や学発など保

護者が大勢来校するときに場所を 1 箇所に限定して展示会が

できないか。  

・授業で活用しようと思います。 ありがとうございました。 
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＜気になった展示に対する感想などありましたらご入力ください。＞  

・カエルの数字の教材が面白いと思いました。数字が増えるに

つれて重さも増えていくのは今までありそうで見つけられなか

ったものなので、とても新鮮でした。 

・チクチク言葉の言い換えをめくるとわかる展示が、なるほどと

思ったのと、小学部高学年でも使えるなと思いました。 

・フルーツバスケットのフルーツ、上手に作ってあるなと思いまし

た。実際の活動の様子も見たくなりました。 

・手作り教材がたくさん見れてよかったです. 

・どの先生方も、良かったですよ。  

・キーノートのデータがその場でもらえるのは、ありがたかったの

ではないでしょうか。  

・小学部の大きなバルーンのような丸い布製なものがあった の

が印象的。どんな風に使うのか気になりました。  

・様々な書籍を手にとってみることができてよかったです。  

・電車に乗るためのセットが事前学習にとてもいいと思った。  

・性に関する指導  

・床のシートがユニークでした。  

・野菜の収穫  

・絵本を題材に具体物で操作できる教材がたくさんあり見てい

てわくわくした  

・こくごさんすうで参考になる展示がたくさんあってよかったです  

・参考になりました。 

・教材を使って生徒にどんな変化、効果があったかも知りたかっ

た。 

・小学部の触って学べる自作教材は素晴らしいと思います  

・とても勉強になりました 

 

（２）外部アンケート（泉北ブロック合同相談  

会・公開研修会参加者） 

外部参加者からのアンケート結果内容を以

以下に掲載する。 

 

 

 

＜気になった展示や展示会の感想があれば入力してください＞ 

・書籍がいろいろ置いてあり、参考になりました。小学部の教科

指導（国語や算数）の教材がもう少し見たかったです。 

・キャップにひらがなシールを貼っている教具が、扱いやすそうで

気になりました。 

・Keynote のスライドを共有させていただきありがとうございま

す。 

・やゆよレンズが今の自分の学級の児童の課題にマッチしてお

り、早速二学期から取り入れたいと思いました。なかなかいい

教材を探す方法が無かったので、知ることが出来てとても助か

ります。また来年も参加したいです。 

・自立活動の実践本も小学校に対して、中学校通級の資料が少

ない悩みがあります。今年出版された三富貴子先生の通級本

があったので、中学生の通級の情報が嬉しいです。特に小学

校でほとんど交流学級で過ごした支援級在籍生徒が学びの

場変更で通級に流れてきた対応が難しく悩んでいます。 

・漢字の覚え方 

 

５．まとめ 

令和６年度へ向けての教材教具展示会の

改善は、アンケート結果からも一定の成果が

あったと考えられる。特に地域へのニーズの聞

き取りや、教材データの共有については、実際

に教材教具展示会の現場に立ち、参加者から

声をかけられた立場からしてみても良かった

のではないかと考えられる。実際に教材を

AirDrop でダウンロードしている方が多数見

られた。  
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一方で、内部アンケートに合った教材展示

者を増やしていくことや、当初開始の時点でも

考えていた過度な負担にならない配慮のバラ

ンスは課題として検討なければならない。 

校内外の見学者にとってより有意義なもの

となるよう、アンケートでの意見を集約し、他分

掌とも連携しながら次年度に向けたより良い

教材教具展の形を模索していきたい。 

 


